

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN  
Ciudad Universitaria, 20 de marzo de 2013.

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** 14 Congreso ARQUINE en Morelos

**Nacional:** Entrega de instalaciones en la UACM, un signo más de normalización: Dussel

## SALUD

**Estatal:** Crece consumo de alcohol en jóvenes

**Nacional:** Tratamiento contra cáncer de próstata llega a México

**Internacional:** Uso diario de protector solar para evitar daños por radiación ultravioleta

## ECONOMÍA

**Estatal:** Se busca apoyar a 100 mil "viejitos"

**Nacional:** Cae la BMV 1.3 por ciento, debido a crisis de deuda en Chipre

**Internacional:** Rotundo rechazo del Parlamento de Chipre al plan europeo de gravar ahorros

## POLÍTICA

**Estatal:** Aumentó en 110 por ciento la población penitenciaria en Morelos en 12 años

**Internacional:** Comienza en Guatemala juicio contra Ríos Montt por genocidio

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *14 Congreso ARQUINE en Morelos*

Se llevó a cabo la inauguración de la edición número 14 del congreso Arquine, el cual se presentó por primera vez en el estado de Morelos. Este evento extiende sus fronteras para llevar lo más destacado de la arquitectura, en demanda de la difusión, reflexión y el intercambio de experiencias en torno a la cultura y a la ciudad desde la arquitectura. Gracias a la iniciativa de la Secretaría de Cultura del Estado de Morelos, Cuernavaca fue sede de este evento, que por primera vez salió del Distrito Federal. En este congreso participaron el Gobernador del estado Graco Ramírez, Elena Cepeda, Cristina Faesler, René Santoveña y los arquitectos Alfredo Brillembourg, de Caracas; Andrés Jaque, de Madrid; Yoshiharu Tsukamoto, de Kanagawa; Mauricio Rocha y Frida Escobedo. De la Ciudad de México. Alumnos de distintas universidades que cursan la carrera de arquitectura o alguna similar asistieron a escuchar las ponencias y abarrotaron el Cine Morelos, sede del evento.

**Diario de Morelos**, p.1, Encunetros, (Alejandra Morales).

### *Triunfan Spartans Cuernavaca sobre los Rojos de Tlaxcala*

Los Spartans de Cuernavaca de la Preparatoria Federal Uno, arrancaron su participación en la categoría intermedia de la Interligas 2013, con una importante victoria ante el conjunto de los Rojos de la Universidad Autónoma de Tlaxcala, choque en el que los de casa bajo el mando de su entrenador en jefe Mauricio Ramírez, ofrecieron una buena actuación en la cancha sintética de la Prepa Uno y pese al frío y la pertinaz lluvia, no dejaron que creciera el rival y se llevaron un triunfo con final de 19-00. Ya regresaron a los entrenamientos con el objetivo primero, pese al triunfo analizar los errores que se cometieron durante el desarrollo del partido, a fin de corregir y ultimar detalles para no caer en la misma situación en sus próximos encuentros. Clasifican los cuatro mejores a la ronda de semifinales de esta conferencia y se eliminaron entre ellos hasta salir el representativo que estará peleando por la corona ante los equipos de las otras conferencias, siete serán las jornadas en las que estará peleando el equipo morelense por ganarse un lugar en la postemporada. Los Spartans de Cuernavaca de la Prepa Uno, en la fecha dos, la estarán jugando en el vecino Estado de México, en la que estarán visitando al conjunto de los Mustangs de la Universidad Autónoma del Estado de México.

**El Sol de Cuernavaca**, p.2-D, (Roger Mixcoac).

### *Inició actividad Regional para la delegación Morelos, rumbo a Sinaloa 2013*

Antier dieron inicio las actividades del Regional de la Universiada Nacional 2013, donde la delegación de Morelos está en busca de los boletos que les permita estar presentes en la fase nacional que se celebrará en Sinaloa; las acciones de esta eliminatoria se efectuarán en las instalaciones de la Universidad Autónoma del Estado de México. Las eliminatorias empezaron con el fútbol con bardas y la delegación morelense está representada por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos en la rama femenil y por la Universidad Americana de Morelos en varones. En handball varonil, el equipo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, dirigido por Yuria Yunuén Serna Herrera, se medirá a la Escuela Superior de Educación Física. Mientras que en voleibol de playa femenil, la Universidad Autónoma del Estado de México jugó contra la Universidad Americana de Morelos, y en varonil la Universidad del Valle de México Centro ante la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. En baloncesto, ESEF Cuautla encaró al Colegio y Universidad del Tepeyac en femenil y en varonil, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos enfrenta a la Universidad Nacional Autónoma de México.

**El Regional del Sur**, p.24, (Elizabeth Galindo) y **La Jornada Morelos**, p.15, (Ignacio Cortés).

### *Alistan demanda penal contra minera Esperanza*

Integrantes del Consejo Consultivo para el Desarrollo Sustentable de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) preparan una denuncia penal en contra de la minera canadiense-mexicana Esperanza Silver, informó el ambientalista y coordinador del Núcleo Morelos, Luis Tamayo Pérez. Esta empresa, que desarrolla la fase de exploración en los cerros El Jumil y Colotepec, de Temixco, mintió a las autoridades y al pueblo con tal de llevar adelante su proyecto de extracción de oro y plata, expresó el académico, quien agregó que tiene el apoyo del Centro Mexicano de Derecho Ambiental, que dirige el doctor Gustavo Alanís Ortega. Entrevistados tanto el doctor Tamayo Pérez como la ambientalista Virginia Espino de Setzer, el primero expresó que en la reunión de información en Temixco, el licenciado Hugo Rosales Gravilla, representante de la minera, dijo que no provocarían daño ambiental. Quince minutos después, expresaron que desbrozarían más de 460 hectáreas de selva baja caducifolia, tan sólo en la primera etapa del proyecto; "si para ellos no es daño ambiental acabar con ese volumen de tierra, no sé entonces qué es daño ambiental", se pregunta Tamayo Pérez. La segunda mentira de la empresa, agrega, es el dicho de que la mina no dañará

los acuíferos; en este punto hay que citar la tesis doctoral de Andrea Bolongaro, presentada en la UAEM, donde sustenta que en Morelos no hay excedente de agua. De acuerdo con los entrevistados, se dañará a los pueblos tanto en cantidad de agua para las siembras, como en calidad, porque será agua contaminada con metales pesados que se filtrarán desde la superficie a las recargas subterráneas.

**Diario de Morelos**, P.3, (Lya Gutiérrez).

#### *Proyectarán documentales en torno a discusión de la minera*

Diversas organizaciones sociales, académicos, investigadores y especialistas anunciaron diversas actividades en torno al tema de la mina a cielo abierto cerca de Xochicalco. Hoy por la tarde (16:00 horas) se proyectará el documental México a cielo abierto, una visión sobre la minería en México y en Chiapas, en el auditorio de la Unidad Biomédica de la UAEM. Al terminar, se llevará a cabo un foro debate con las ponencias de los investigadores Lilián González y Rafael Monroy. Más tarde (19 horas), se exhibirá el documental El oro o la vida. Recolonización y resistencia en Centro América, que aborda la invasión de empresas mineras transnacionales que sufre esa región del continente.

**La Jornada Morelos**, p.14, (Jorge Sifuentes).

#### *Abre la muestra Teatro de sombras de Rasgado*

NM Proyectos, un nuevo espacio cultural en la ciudad que apuesta por el arte contemporáneo, abrió el viernes la muestra Teatro de Sombras, de Pablo Rasgado, artista mexicano con estudios de Artes Visuales en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), además de contar con exposiciones individuales y colectivas en diversos países como Alemania, Estados Unidos y México. Con Teatro de Sombras, el artista inauguró la galería NM Proyectos, espacio dedicado al arte que luego de varios años presentando exposiciones itinerantes en el interior de la República Mexicana, llega a Morelos para establecerse como una vitrina de proyección para el trabajo y obra de artistas contemporáneos, bajo la curaduría de Fernando Delmar. La muestra explora el espacio intermedio entre lo imperceptible y lo manifiesto a partir de una serie de intervalos de luz y sombra que van dibujando figuras producidas por el vuelo de algunos insectos atraídos por una fuente luminosa. De acuerdo con Pablo Rasgado, los dibujos efímeros que se proyectan al fondo de la galería representan, a través de un teatro de luz y sombra, el movimiento y el azar. Los trazos que se alcanzan a apreciar, describen el espacio que divide lo perceptible y lo posible, lo efímero y la luz, el frío y el calor, la sombra y la muerte.

**La Jornada Morelos**, p.14, (Jorge Sifuentes).

## **Nacional:**

#### *Entrega de instalaciones en la UACM, un signo más de normalización: Dussel*

La entrega de la sede administrativa de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) es un signo más de la normalización en esa casa de estudios en la que no cabe pensar en venganzas, manifestó el rector interino, Enrique Dussel Ambrosini. Durante el acto de entrega al Consejo Universitario del edificio localizado en avenida Eugenia y División del Norte, bajo el resguardo del Consejo Estudiantil de Lucha (CEL) desde hace más de cuatro meses, Dussel Ambrosini señaló que la normalización de la universidad contempla diálogo y tolerancia y no pensar en castigos inmerecidos o venganza, sino mirar hacia el futuro.

**La Jornada**, p.46, (Alejandro Cruz Flores),

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/738775.html>

**Milenio**, (FannyMiranda),

<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a0f0e286b00b32413f24c5131c30f761>

**El Universal**, (Rafael Montes), <http://www.eluniversal.com.mx/ciudad/115956.html>

#### *Reconoce PRD en la ALDF acuerdo para solución del conflicto en UACM*

El grupo parlamentario del PRD en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) emitió un pronunciamiento en el que reconoce el acuerdo para resolver el conflicto de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) firmado por todas las partes el 26 de noviembre, así como la instalación, tres días después, del tercer Consejo Universitario (CU); además exhortó a la comunidad universitaria a cumplirlo y a buscar los mecanismos que fortalezcan la vida académica de la institución. Al presentar ayer los resultados de la reunión plenaria realizada el pasado fin de semana, los legisladores del PRD también refrendaron su respaldo al jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, así como a los titulares de la delegaciones perredistas, y anticiparon que acompañarán las acciones que decida la dirigencia nacional de su partido en defensa del petróleo y contra el incremento al IVA y su aplicación en alimentos, medicinas y libros.

**La Jornada**, p.46, (Ángel Bolaños).

#### *SEP y sindicato, obligados a convenir "cualquier modelo de prejubilación"*

La aplicación de cualquier modelo de prejubilación debe ser parte de un acuerdo entre la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), pues desde hace

años todas las plazas cuyo titular promueve su jubilación anticipada se congelan, afirmaron fuentes del gremio magisterial. Destacaron que aún se desconoce de qué manera se va a regular la creciente demanda de jubilaciones, porque no hay claridad sobre cómo se asignarán las plazas, pues muchos docentes aún exigen que se otorgue a un hijo o familiar, pese a la aplicación de la evaluación para la asignación de puestos. Será un tema difícil de discutir, porque si no se cubre a la totalidad de quienes obtengan ese beneficio, ¿cómo se dará el servicio educativo en las escuelas?

**La Jornada**, p.49, (Laura Poy Solano).

#### *Niega Narro que jóvenes expulsados del CCH hayan sido reinstalados*

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, afirmó que no ha sido reinstalado ninguno de los seis estudiantes expulsados temporalmente del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) plantel Naucalpan como aseguraron la semana pasada los jóvenes que mantienen el movimiento que se opone a la actualización de ese subsistema de bachillerato. En entrevista tras la inauguración de un seminario sobre laicidad, efectuado ayer en la Coordinación de Humanidades, el rector subrayó que la resolución final para ese caso corresponde exclusivamente al Tribunal Universitario. "El proceso está en marcha y debe ser resuelto por el Tribunal Universitario. Hay situaciones y actos que son muy delicados, graves, porque afectaron a universitarios, y el único órgano que puede determinar y dictaminar qué procede es el tribunal."

**La Jornada**, p.50, (Emir Olivares Alonso)

#### *La UNAM y la Sagarpa signan acuerdo*

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) firmaron un convenio general de colaboración, mediante el cual impulsarán actividades de investigación, docencia y difusión de la cultura que incidan en la solución de los problemas del campo mexicano. Los mexicanos deberíamos poner interés en el agro, porque ahí radica parte de la problemática social grave que enfrenta nuestro país, y en ese sector también se encuentran parte de las soluciones que debiéramos ofrecer a esos retos. Narro y el titular de la Sagarpa intercambiaron puntos de vista en torno a la realización de investigación conjunta.

**La Jornada**, p.51, (Sin Firma).

#### *Reitera Segob voluntad de dialogar para enriquecer reforma educativa*

El subsecretario de Gobierno de la Segob, Luis Enrique Miranda, se reunió con miembros de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de Guerrero, a quienes reiteró la voluntad del gobierno federal de recibir y escuchar propuestas encaminadas a enriquecer la reforma educativa. En el encuentro, en el que estuvo presente el gobernador de Guerrero, Ángel Heladio Aguirre Rivero, el funcionario federal reafirmó que la modificación constitucional no privatizará la educación, ni lesionará los derechos de los trabajadores de ese sector. Subrayó a los maestros que la Secretaría de Gobernación es respetuosa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), como titular del contrato colectivo de trabajo.

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/738843.html>

**El Universal**, (Corresponsales), <http://www.eluniversal.com.mx/estados/89881.html>

**Milenio**, (Rogelio Agustín Esteban),

<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a0f0e286b00b32413f24c5131c18c7d8>

## SALUD

### **Estatal:**

#### *Crece consumo de alcohol en jóvenes*

Morelos ocupa el tercer lugar a nivel nacional en consumo de alcohol y tabaco entre adolescentes, después de que en el año 2008 se tenía una prevalencia del 61.3 por ciento y para el 2011 aumentó al 71.3 por ciento, afectando principalmente al grupo de 15 a 29 años de edad, informó ayer la directora del Centro de Integración Juvenil (CIJ) en Cuernavaca, Cleotilde Amador Leal. Durante la presentación de su informe anual de actividades, la funcionaria reconoció que el consumo de alcohol entre los adolescentes se ha incrementado notablemente afectando ahora a las mujeres, toda vez que las estadísticas revelan que en la región Centro del país (donde se ubica Morelos), existe un 76.9 por ciento de bebedores, en tanto que en el último año se conoció que por lo menos un 57 por ciento de la población aceptó haber consumido alcohol por lo menos una vez a la semana. En cuanto al consumo del tabaco, las cifras son también alarmantes, debido a que a nivel nacional se tiene un registro de 17.3 millones de fumadores en activo de los cuales 12 millones de ellos son hombres y 5.3 millones mujeres.

**El Sol de Cuernavaca**, p.3, (Mónica González) y **La Unión de Morelos**, p.15, (Tlaulli Preciado).

#### *Adeuda ayuntamiento 440 mdp a Conagua*

El presidente de Cuernavaca, Jorge Morales Barud, reconoció que en la capital del estado hay un problema importante de abasto de agua, sobre todo en la parte norte del municipio y se debe, dijo, a la deuda histórica que el gobierno tiene con la Comisión Nacional del Agua (Conagua). Tras varias quejas de vecinos de colonias como Lomas de Tzompantle, Lomas de Ahuatlán, Chamilpa y Santa María, entre otras por la falta de agua, el alcalde explicó que la situación se debe a que no se cuenta con la infraestructura suficiente para poder dotar de agua potable a las zonas más altas de la capital, debido a que no hay dinero. Sin embargo, comunicó que se están haciendo acuerdos para bajar la deuda y poder acceder a los recursos y así dotar de agua a toda la población, entre tanto indicó se apoya a los ciudadanos con pipas de agua del ayuntamiento y vales para que compren pipas a particulares.

**El Caudillo de Morelos**, p.7, (Magnolia Velázquez) y **Diario de Morelos**, p.2, (Rogelio Ortega).

#### *Padecen morelenses falta de agua potable*

El secretario ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua (CEA), Juan Carlos Valencia Vargas, dio a conocer que en el estado existen 450 mil personas que no tienen acceso al saneamiento básico del agua y 150 mil más que no tienen acceso al agua potable, es decir, que no cuentan con el servicio en sus domicilios, esto al presentar las acciones que se realizarán para conmemorar el Día Mundial del Agua 2013 en Morelos, este 22 de marzo. Los afectados se encuentran dispersos por todo el estado, aunque la mayor parte se ubica en la zona Oriente y los Altos de Morelos, zonas de difícil acceso y por tanto carente de infraestructura hídrica.

**El Caudillo de Morelos**, p.p.- (Magnolia Velázquez) y **Diario de Morelos**, p.3, (Esmeralda Torres).

#### *Paradas, 20 de 45 plantas de aguas negras construidas el sexenio pasado en Morelos*

De las 45 plantas de tratamiento de aguas negras que se construyeron en la administración del ex gobernador panista Marco Antonio Adame Castillo, 20 no funcionan y el resto operan por debajo de su capacidad porque los municipios no tienen recursos para mantenerlas o no se construyeron obras complementarias, informó el secretario ejecutivo de la Comisión Estatal de Agua, Juan Carlos Valencia Vargas. Durante un acto previo al Día Mundial del Agua (22 de marzo), el funcionario dijo que aunque la anterior administración invirtió mil 200 millones de pesos en infraestructura para tratar 75 por ciento de las aguas residuales en la entidad, sólo se procesa 25 por ciento. Explicó que los alcaldes argumentan que no usan sus plantas de tratamiento porque no tienen dinero para pagarle a la Comisión Federal de Electricidad ni para darles mantenimiento. Y en otras, entre ellas la de Acapatzingo, en Cuernavaca, faltan colectores y red de drenaje para aprovecharlas al máximo. Añadió que en el gobierno de Adame se instaló la infraestructura, pero no se previeron los gastos de operación y mantenimiento. Por ello, dijo, la prioridad de la administración del perredista Graco Ramírez "no es construir más plantas, sino echar a andar las que existen y utilizar al ciento por ciento las que operando por debajo de su capacidad".

**La Jornada**, p.40, (Rubicela Morelos).

## **Nacional:**

#### *Tratamiento contra cáncer de próstata llega a México*

Cada año se detectan alrededor de 122 mil nuevos casos de cáncer de próstata a nivel mundial, de los cuales más de cinco mil corresponderían a México, por lo que es fundamental fomentar la cultura de la salud para prevenir y detectarlo en etapas más tempranas, advirtieron especialistas. En conferencia de prensa para dar a conocer la reciente llegada a México del tratamiento denominado acetato de abiraterona (Zytiga), el médico Miguel Álvarez, oncólogo del Instituto Nacional de Cancerología, detalló que el mayor número de casos de cáncer de próstata se detecta en países desarrollados debido a que tienen mejores controles de salud.

**El Universal**, (Edgar Eslava), <http://www.eluniversal.com.mx/sociedad/7777.html>

#### *El cáncer de pulmón en mujeres fumadoras superará al de mama*

En la actualidad el 15.9% de la población mayor de 15 años fuma, y hay una mujer por cada tres hombres. El hábito de fumar es responsable de aproximadamente un 87% de las muertes por cáncer de pulmón, el cual es de los más difíciles de tratar. Este padecimiento es la segunda causa de muerte entre los hombres y la tercera en el caso de las mujeres, señalan cifras del Instituto Nacional de Cancerología. De acuerdo con un estudio publicado recientemente en la revista *Annals of Oncology*, la mortalidad por esta enfermedad creció un 7% desde 2009 y preocupa sobre todo la situación de las mujeres. Cabe destacar que México ocupa el segundo lugar a nivel mundial de mujeres fumadoras, y es el sexto en número de fumadores.

**La Crónica de Hoy**, (Berta Sola), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/738742.html>

#### *Proponen hacer campañas de prevención y detección temprana de cáncer de próstata*

El cáncer de próstata pasó del quinto lugar como causa de muerte entre los hombres en 2000 al tercero en 2010. Al año se diagnostican alrededor de seis mil nuevos enfermos, de los cuales 25 por ciento mueren durante ese lapso, aseguraron especialistas, que también resaltaron la necesidad de que existan campañas

de información equivalentes a las que se han puesto en marcha para prevenir y detectar de manera oportuna los tumores cervicouterinos y de mama, que afectan a las mujeres. Miguel Álvarez, oncólogo del Instituto Nacional de Cancerología, aseguró que dos terceras partes de los pacientes llegan en etapas tardías, por lo que las posibilidades de control y cura se reducen de manera sensible. Señaló que el principal factor de riesgo es la edad. Entre los varones mayores de 65 años, uno de cada cuatro presenta el tumor maligno, pero a partir de los 80 años la cifra sube a uno de cada tres.

**La Jornada**, p.3, (Ángeles Cruz Martínez)

#### *Violan empresas acuerdo contra la difusión de comida chatarra*

Sólo en algunos casos se ha acatado ese precepto. Otros siguen valiéndose de mentiras para vender, sostuvo. Si en la televisión es grave el problema, en las páginas de Internet de la industria es más severo todavía. El activista resaltó que mientras todo ello ocurre, la secretaria de Salud, Mercedes Juan López, se ha mantenido en una postura ambigua y en ocasiones sin la firmeza que se requiere para dar cuenta de una decisión del gobierno federal de enfrentar el problema de sobrepeso y obesidad que afecta al país.

**La Jornada**, p.48, (Ángeles Cruz Martínez)

#### *Necesaria, "una nueva economía que respete el capital natural"*

Pérdida de biodiversidad, conservación de los manglares, cambio de uso de suelo y el empleo de organismos genéticamente modificados, entre otros temas, forman parte de una radiografía de la ecología en el país, señaló Jorge López Portillo, presidente de la Sociedad Científica Mexicana de Ecología. Destacó que hace 30 años había alrededor de tres ecólogos, pero actualmente la cantidad de problemas ambientales ha sido un factor que ha repercutido en el aumento de investigadores en el tema. En el Cuarto Congreso Mexicano de Ecología, que se realiza en la ciudad de México, participan alrededor de mil 500 personas, 60 por ciento estudiantes de licenciatura y el resto de posgrado e investigadores. Este miércoles se entregará el reconocimiento al mérito en ecología a los primeros mexicanos que trabajaron esta área: Arturo Gómez Pompa, Gonzalo Haffter y José Sarukhán. Estos expertos contribuyeron a la creación de instituciones para que en el país se empezara a hacer investigación y en cada una de ellas se comenzaron a generar los programas de posgrado, y gracias a ello el número de estudiantes que se dedica a la ecología cada vez es mayor, agregó López Portillo. Ya en el primer día de trabajos del congreso, Robert Constanza, experto en ecología económica de la Universidad Pública de Australia, destacó que ahora se debe dar paso a una nueva economía. "Es un momento crítico en la historia del mundo, el crecimiento en el consumo de materiales es insostenible e indeseable por muchos y ya tiene efectos negativos en el capital natural y social". Se debe reconocer que el planeta es finito y que el bienestar sostenible requiere mucho más que objetos de consumo y cambiar la meta actual de crecimiento sin límites por objetivos de suficiencia material, distribución equitativa, sostenible y bienestar humano.

**La Jornada**, p.2, (Angélica Enciso).

## **Internacional:**

#### *Uso diario de protector solar para evitar daños por radiación ultravioleta*

Señala especialista en dermatología que el uso diario de un protector solar ayuda a prevenir las enfermedades de la piel provocadas por la sobre exposición a los rayos ultravioleta. Las radiaciones ultravioleta forman parte de los rayos solares y llegan a la tierra en forma de rayos UVA, UVB y UVC, los primeros no son absorbidos por la capa de ozono y llegan a la superficie de la Tierra, mientras que los UVB son absorbidos en su mayor parte por la capa de ozono y sólo una parte llega a la superficie. De acuerdo con la Organización Mundial de la Salud (OMS), la exposición prolongada a la radiación ultravioleta puede causar efectos agudos y crónicos en la salud de la piel.

**La Crónica de Hoy**, (Berta Sola), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/738740.html>

# **ECONOMÍA**

## **Estatal:**

#### *Se busca apoyar a 100 mil "viejitos"*

Al dar el banderazo de salida al programa "65 y Más" en Morelos, el delegado de la Sedesol, Jorge Meade Ocaranza, solicitó a la gente que detecta cualquier irregularidad o abuso, presentar de inmediato la denuncia, porque el programa, tiene el noble objetivo de devolver a quienes han dado mucho al país. Tan solo este año, se busca incluir a 45 mil nuevos beneficiarios sumados a los actuales y cuyo padrón podría llegar a 65 mil personas. Los municipios de Miacatlán, Mazatepec, Tetecala y Coatlán del Río serán los primeros municipios visitados por personal de la Sedesol para llevar este beneficio. Es por ello que Meade Ocaranza, al poner en

marcha la primera etapa, la incorporación del programa "65 y Más", dijo que se busca sumar a todos los adultos mayores que cumplan con los requisitos.

**El Sol de Cuernavaca**, p.6, (Israel Mariano) y **El Caudillo de Morelos**, p.12, (Diego Soto).

#### *Morelos registró importante afluencia de visitantes: Turismo*

La Secretaría de Turismo, que encabeza Jaime Álvarez Cisneros, informó que durante el segundo fin de semana largo del año se registró una importante afluencia de visitantes a pesar de las condiciones climáticas, ya que se alcanzó un 80 por ciento de ocupación hotelera gracias al arribo de más de 96 mil personas que pernoctaron en la entidad. La Subsecretaría de Promoción y Competitividad de la Secretaría de Turismo dio a conocer que se registró una derrama de 67 millones de pesos para los diferentes sectores que se dedican a esta, que es una de las actividades económicas más importantes de la entidad. Actualmente, la entidad cuenta con más de 11 mil habitaciones de las que se ocupó un 80 por ciento, pese a que el citado fin de semana largo no está considerado como prominente, comparado con el período vacacional que se avecina por la Semana Santa y la Semana de Pascua. Durante el último trimestre del año 2012, la actividad turística del estado mantuvo un comportamiento similar al de años anteriores, pues "continuamos siendo un destino visitado principalmente por personas provenientes del Distrito Federal, el Estado de México, Guerrero y Puebla", aseguraron las autoridades de Turismo.

**El Regional del Sur**, p.3, (Redacción) y **El Sol de Cuernavaca**, p.6, (Pedro Oseguera).

#### *Integrarán al ámbito laboral a personas con discapacidad*

Se comprometen empresarios y funcionarios en integrar a la actividad productiva a personas con capacidades diferentes luego de firmar un compromiso ayer en el salón de juntas de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), Delegación Morelos. Alejandro Escobar Botello, presidente de la Canacintra, se mostró satisfecho por la respuesta obtenida para este proyecto presentado por Enrique de Saro Puebla, director general del Grupo Systemsol, nuevo concepto en computación y destacó, que entre las personas beneficiadas con esta oportunidad laboral, figuran verdaderos genios e intelectuales en informática, sistemas de computación, tecnologías modernas y científicas, con un impresionante talento. Sin embargo, resulta que en el país las personas con capacidades diferentes y los que ya rebasan los 40 años de edad parecen resultar inservibles para la actividad productiva y en las solicitudes de empleo requieren a personas de 18 a 35 años como máximo, cuando un adulto mayor de 40 años o una persona con discapacidad resultan ser más serios, responsables, cumplidos y con gran capacidad intelectual o manual que superan, en ocasiones, hasta en un 300 por ciento a cualquier joven.

**El Regional del Sur**, p.10, (Luis Gallardo); **Diario de Morelos**, p.5, (Rogelio Ortega) y **El Caudillo de Morelos**, p.4, (Violeta Luna).

## **Nacional:**

#### *Cae la BMV 1.3%, debido a crisis de deuda en Chipre*

El mercado bursátil mexicano cayó más de 1.3% en las operaciones de ayer, golpeada por la incertidumbre que existe sobre la crisis de deuda soberana de Chipre, país miembro de la Zona Euro. En ese contexto, el principal indicador de la BMV experimentó una pérdida de 1.28%, equivalente a una disminución de 544.44 unidades para establecerse en los 42 mil 060.61 puntos. Los títulos de las empresas que más se ajustaron a la baja resultaron la desarrolladora de vivienda Geo con 14.2% a 6.78 pesos, la cementera Cemex con 3.11% a 15.0 pesos y la minera Grupo México con 3.57% a 49.73 pesos. Sin embargo, las bolsas europeas también fueron afectadas sobre todo el mercado bursátil de Grecia que mostró una caída de 3.9%, seguida por el indicador Cac de Francia que bajó 1.2%, mientras el índice industrial Dax de Alemania disminuyó 0.7%. El sector bancario fue más afectado, luego de que el índice sector bancario de la Zona Euro presentará una pérdida de 4.0%, para tocar mínimos intradía en tres meses, tras la preocupación de que la situación en Chipre pudiera obligar a los inversionistas a sacar su dinero también de los mercados financieros de Italia y España. Los analistas del mercado bursátil comentaron la crisis de deuda de Chipre está generando preocupación entre inversionistas por los alcances que pudiera tener por ser miembro de la Zona Euro. El Parlamento de Chipre rechazó ampliamente un impopular impuesto a los depósitos bancarios, dejando en duda un rescate internacional para el país, necesario para evitar una suspensión de pago y un colapso bancario.

**El Universal**, (Ricardo Jiménez), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/101348.html>.

#### *La mayor competencia acota ganancias de América Móvil*

Las posibilidades de que se mantenga el crecimiento de las ganancias de América Móvil, la compañía de telefonía fija y celular del empresario Carlos Slim, se han acotado ante una mayor competencia en los mercados en que participa, advirtieron este martes analistas. La empresa, que concentra más de dos terceras partes de los mercados de telefonía móvil y fija, ha perdido una quinta parte de su valor en la Bolsa Mexicana de Valores en lo que va de este año, una merma equivalente a 13 mil millones de dólares. El retroceso en su

valor de mercado es el resultado de un posible cambio legal que aumente la competencia en el sector. Aunque la propuesta de reforma legal fue presentada la semana pasada, desde diciembre fue enunciada en el llamado Pacto por México, lo que ha incidido en el precio de las acciones de esa firma, comentó Accival, casa de bolsa del grupo Banamex.

**La Jornada**, p.35, (Roberto González Amador).

#### *No interesan a la población obras de infraestructura vial, según encuesta*

La Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal (CDHDF) y especialistas en el tema presentaron ayer el Informe especial sobre el derecho a la movilidad en el Distrito Federal 2011-2012, el cual busca generar un cambio de enfoque hacia las personas y el uso del transporte público accesible y no hacia las grandes obras que benefician a los automovilistas. El titular de la CDHDF, Luis González Placencia, mencionó que, de acuerdo con la encuesta El poder del consumidor 2011, nueve de cada 10 personas dijeron no tener interés en las grandes obras de infraestructura vial que se hacen en la ciudad, porque simplemente no tienen ningún impacto en sus vidas y no las afecta de manera directa. El mismo porcentaje planteó la necesidad de pensar en otras formas de transporte público que sean más seguras y eficientes. Lo anterior quiere decir que la política de transporte pareciera estar atendiendo sólo a uno de cada 10 ciudadanos en el Distrito Federal.

**La Jornada**, p.45, (Mirna Servín Vega).

**El Universal**, (claudia Bolaños), <http://www.eluniversal.com.mx/ciudad/115949.html>.

#### *Crece 3.3% consumo en el país*

El consumo en México creció a una tasa anual de 3.3% en 2012, su nivel más bajo desde 2009, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). De acuerdo con el reporte de la oferta y demanda global de bienes y servicios al cuarto trimestre de 2012, dentro del consumo privado los gastos en bienes y servicios importados creció a una tasa anual de 3.5 por ciento, mientras que las adquisiciones nacionales lo crecieron en 3.4%. El menor dinamismo del consumo privado en 2012 se debió a la menor actividad económica mundial y nacional, derivada del bajo ritmo de crecimiento del PIB de las economías avanzadas. El consumo privado es el indicador más importante del mercado interno, revela el gasto realizado por las familias, empresas e instituciones y contribuye con 2.3 puntos porcentuales del crecimiento del PIB mexicano. Informó que otro de los componentes de la demanda fue el consumo de gobierno, que presentó un alza anual de 1.5%. El consumo de gobierno tuvo una expansión en el periodo de 0.8% desde el retroceso de 0.1% que se registró en tercer trimestre de 2012.

**El Universal**, (Redacción), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/101342.html>.

#### *Tormenta perfecta en vivienda; se desploman títulos en la BMV*

Las acciones de las constructoras de vivienda que cotizan en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) se desplomaron en medio de un incierto panorama sobre su recuperación. Los títulos de Homex y Geo encabezaron las caídas con una baja del 15 y 14.20 por ciento respectivamente. Por su parte, las acciones de Urbi descendieron 10.19%, ICA perdió 3.71 por ciento. Las acciones de Ara finalizaron con una ganancia de 2.24 por ciento, revirtiendo sus pérdidas iniciales, que la llevaron a tocar un mínimo de 4.46 pesos en la jornada. Las constructoras mexicanas de vivienda se han visto afectadas en sus resultados en los últimos dos años por mayores inversiones para atender políticas de impulso a la edificación de departamentos y desarrollos sustentables, que consumieron su efectivo y elevaron sus deudas, comentaron analistas. El presidente Enrique Peña Nieto anunció en febrero pasado que en su política para el sector continuará impulsando la vivienda vertical y sustentable con resultados dentro de dos años. De inmediato provocó decepción en inversores y analistas, generando un desplome del sector en la BMV. Las acciones del Índice Habita han caído alrededor de un 34 por ciento en el último año, en medio de decepcionantes resultados y una creciente preocupación por el riesgo de incumplimiento de su deuda.

**La Crónica de Hoy**, (Elizabeth Albarrán), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/738897.html>.

#### *México, entre los países con mayores inversiones españolas*

México, Brasil, Colombia y Chile son los países con mayores inversiones españolas, aunque la inseguridad es percibida por las empresas ibéricas como un problema en toda la región, con excepción del país andino y Panamá, de acuerdo al informe Panorama de Inversión Española en Latinoamérica del IE Business School presentado hoy en Madrid. El stock de inversión española en Latinoamérica supera en la actualidad los 115 mil millones de euros, una cantidad cercana al PIB de Perú, similar al de toda la región centroamericana o superior al PIB de países como Uruguay, Ecuador, a pesar de la crisis mundial y de liquidez que con la que convive España en estos momentos. El documento, coordinado por Juan Carlos Martínez Lázaro, señala que desde el punto de vista de las inversiones españolas en Latinoamérica 2012 fue un año complejo que, hasta cierto punto, implicó nuevas dinámicas en la forma en la que las empresas españolas mirarán a la región en un futuro próximo. En su sexta edición, el informe de IE Business School, señala que la tendencia generalizada de la mayoría de las grandes empresas españolas con intereses en Latinoamérica será la de incrementar su actividad inversora en la región durante 2013.

**Milenio**,(José Antonio López),

<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a0f0e286b00b32413f24c5131c56cbab>.

## Internacional:

### *Rotundo rechazo del Parlamento de Chipre al plan europeo de gravar ahorros*

El Parlamento de Chipre rechazó rotundamente el plan de rescate europeo, que condiciona el financiamiento por 10 mil millones de euros (12 mil 890 millones de dólares) a cambio de gravar los depósitos bancarios superiores a 20 mil euros. El controvertido paquete de rescate europeo, así como la tasa extraordinaria prevista para los depósitos de los ahorradores, fue rechazado con 36 votos en contra, 19 abstenciones y ningún voto a favor. El Partido Rally Democrático (Disy), de centro-derecha, del presidente Nicos Anastasiadis, decidió abstenerse. El resultado de la votación fue recibido con una explosión de júbilo entre los miles de manifestantes reunidos ante el Parlamento. Chipre pertenece a su pueblo, El pueblo unido jamás será vencido, gritaba la muchedumbre. Se escuchó la voz del pueblo, festejó Andreas Miltiadou, un pensionado de 65 años. Como somos pequeños creían que podían hacernos esto. Pero Chipre no quiere ser la cobaya de Europa, sostuvo Stefanos Angelidis, un desempleado de 28 años. El plan rechazado por el Parlamento preveía, a cambio de un rescate de 10 mil millones de euros de la Unión Europea (UE) y del Fondo Monetario Internacional (FMI), un impuesto de 6.75 por ciento sobre los depósitos bancarios de entre 20 mil y 100 mil euros, y de 9.9 por ciento por encima de ese umbral.

**La Jornada**, p.36, (DPA, AFP y Reuters).

**La Crónica de Hoy**, (Reuters), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/738888.html>.

### *Banda ancha alienta a la economía: BID*

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) estimó que un aumento de 10% en la penetración de banda ancha en América Latina (AL), podría incrementar en promedio 3.2% del Producto Interno Bruto (PIB), así como un aumento de la productividad del 2.6%, de acuerdo con Luis Alberto Moreno, presidente del organismo internacional. Según el discurso del directivo del 15 de marzo en Panamá, en AL son "evidentes tres grandes deficiencias". La primera es el escaso desarrollo de infraestructura que limita la cobertura de los servicios de banda ancha. En segundo lugar, "los precios que resultan prohibitivos a muchos ciudadanos". Y por último, la banda ancha no está bien aprovechada como recurso. Esto es porque aún no existen ecosistemas de programadores, diseñadores e inversores para generar aplicaciones útiles, dijo el funcionario. Expuso que durante este año el BID ha profundizado su cartera de banda ancha. Indicó que impulsarán estrategias para desarrollar planes de largo plazo, así como adecuar marcos regulatorios para reducir precios y motivar la inversión. También, dijo, "vamos a extender la infraestructura de banda ancha con asociaciones público-privadas, bajo el principio de neutralidad tecnológica".

**El Universal**, (Ramiro Alonso), <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/101349.html>.

## POLÍTICA

## Estatal:

### *Aumentó en 110% la población penitenciaria en Morelos en 12 años*

Autoridades del gobierno estatal dieron a conocer que en Morelos la población penitenciaria se incrementó hasta en 110.5 por ciento durante los últimos 12 años, lo que ha provocado una sobrepoblación en las cárceles distritales y en el Centro de Ejecución de Medidas Privativas de la Libertad para Adolescentes (Cempla). De acuerdo a cifras de la titular de Reinserción Social, Angélica San Vicente Cisneros, en el año 2000 contaban con una población de mil 620 reclusos, mientras que para 2012 la población aumentó a tres mil 411 internos, entre hombres, mujeres y menores de edad. Asimismo, indicó que se ha detectado que existe deserción de jóvenes que no concluyen sus estudios básicos de primaria y secundaria, registrando una alta estadística, de 37 y 38 por ciento en ambos casos; mientras que el 12 por ciento, son jóvenes que cuentan con estudios de preparatoria y el 3 por ciento son profesionistas. La funcionaria refirió que los municipios de residencia de los infractores son: Cuernavaca, Jiutepec, Cuautla, Yauatepec, Temixco, Jojutla y Puente de Ixtla; por ello, explicó que las autoridades estatales cuentan con una capacidad para dos mil 638 personas, situación que ha aumentado con un total de tres mil 393 reos, lo que genera una sobrepoblación de 755 reclusos, con un 28.5 por ciento de la capacidad de los centros penitenciarios.

**El Regional del Sur**, p.4, (Erick Juárez) y **La Jornada Morelos**, p.3, (José Luis Garcitapia).

## Internacional:

### *Comienza en Guatemala juicio contra Ríos Montt por genocidio*

El juicio contra el ex dictador guatemalteco Efraín Ríos Montt, acusado de genocidio y crímenes de lesa humanidad durante su régimen (1982-1983), inició este martes, en lo que representa el primer proceso judicial

aquí contra un ex mandatario de facto por ese tipo de cargos. El histórico proceso, que llevará varios meses, se inició con casi dos horas de retraso debido a seis amparos y objeciones presentadas por los defensores para persuadir al tribunal de suspender el juicio, además del cambio de su equipo de abogados, e incluso una petición de Ríos Montt para ir al sanitario. Está previsto que declaren 130 testigos y casi un centenar de peritos. También está acusado de genocidio el general retirado José Rodríguez, jefe de inteligencia durante el régimen de facto.

**La Jornada**, p.32, (DPA, AFP, Reuters y Notimex).

**El Universal**, (José Meléndez), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/81886.html>.

**La Crónica de Hoy**, (EFE), <http://www.cronica.com.mx/notas/2013/738831.html>.

**Milenio**, (Henry Morales Arana),

<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a0f0e286b00b32413f24c5131c526e13>.

#### *Opción por los pobres*

El primer jefe de la Iglesia católica llegado de América, el cardenal Jorge Mario Bergoglio, inició formalmente su pontificado en la fiesta de San José. En su homilía, dijo a los líderes políticos del mundo: El verdadero poder es el servicio. En la Plaza de San Pedro, repleta de fieles de todo el mundo, donde sobresalían los que vinieron desde Argentina –país de origen del pontífice–, el papa Francisco afirmó en su homilía que en el fondo, todo está confiado a la custodia del hombre, y es una responsabilidad que nos afecta a todos. Y cuando éste falla, entonces gana terreno la destrucción y el corazón se queda árido. Por desgracia, en todas las épocas de la historia existen Herodes que traman planes de muerte, destruyen y desfiguran el rostro del hombre y de la mujer. A las siete de la mañana, con clima frío y seco, a diferencia de los días previos, se inició el repicar de las campanas de la basílica de San Pedro mientras en el atrio se ultimaban detalles para el acto, llamado en la precisión del ceremonial católico de Inicio del Ministerio Petrino del Obispo de Roma.

**La Jornada**, p.2, (Rosa Elvira Vargas).

**El Universal**, (Jorge Gutiérrez), <http://www.eluniversal.com.mx/primera/41671.html>.

#### *Se cumplen 10 años de la invasión de EU para desarmar a Irak y “liberar” a su pueblo*

“Creo que, de hecho, seremos bien recibidos como libertadores... Pienso que procederá relativamente rápido... Semanas más que meses”, pronosticó tres días antes de la invasión estadounidense a Irak el entonces vicepresidente Dick Cheney, y el secretario de Defensa de aquellas fechas, Donald Rumsfeld, aseguró que la guerra duraría cinco días, cinco meses, pero seguramente no va a durar más. Hoy se cumple el décimo aniversario de ese 19 de marzo de 2003, cuando el presidente George W. Bush anunció al país desde la Casa Blanca que la guerra para desarmar Irak, liberar a su pueblo y defender al mundo de peligro grave había comenzado. Pero en este aniversario no hubo festejos en las calles de Irak, ni en las de Estados Unidos (donde durante años la mayoría ha expresado su desaprobación a esa guerra). Las noticias desde Irak en vísperas del aniversario fueron que unas 18 bombas mataron a unas 52 personas e hirieron a 180 en las cercanías de Bagdad. Demasiado dolor, demasiado daño. ¿A dónde podemos ir?, gritaba una mujer después de uno de los ataques, reporta hoy el New York Times. Otra madre de seis niños aterrados después de las bombas resumía: pobreza, hambre, dolor.

**La Jornada**, p.33, (David Brooks).

**El Universal**, (El Universal y Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/81893.html>.

**Milenio**, (Milenio.com/interactivo),

<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/a0f0e286b00b32413f24c5131c3db57a>.

#### *Bombazos en ciudades iraquíes; más de 50 muertos*

Más de 50 muertos y 180 heridos provocaron hoy varios ataques en la víspera del décimo aniversario de la invasión de Estados Unidos a Irak, nación petrolera a la que se acusó de poseer armas de destrucción masiva que nunca fueron encontradas. Hubo unas 20 explosiones y varios ataques a mano armada, principalmente contra musulmanes chiítas. Al menos 13 de los ataques ocurrieron en las zonas norte y este de Bagdad; otras ciudades afectadas fueron Balad Rus, en la provincia oriental de Diyala, la norteña Mosul y la suerña Babil. Aunque ningún grupo se adjudicó la responsabilidad de estos ataques, a menudo militantes sunitas atacan a civiles chiítas y a empleados gubernamentales con la finalidad de desestabilizar al país, según algunos analistas.

**La Jornada**, p.33, (AFP, DPA y Reuters).

**El Universal**, (El Universal y Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/81893.html>.